

## Le clocher tors de Saint-Aubin-sur-Gaillon restauré

12 juin 2023

Durant un peu plus de 6 mois, le clocher de l'église de Saint Aubin sur Gaillon a fait l'objet d'une très importante campagne de restauration. Charpente, couverture, murs, croix et coq... Ce long chantier a été rendu possible grâce à l'accompagnement permanent de l'Agglo Seine-Eure, de la commune, du Département, de la Fondation du patrimoine et de l'association CURSUS. Les travaux désormais achevés, l'église est inaugurée le 10 juin.

## La particularité du clocher

La structure de ce clocher du 16ème siècle est un remarquable exemple d'ingénierie, une étude d'endocrinologie a permis de le dater précisément et des bois du 15ème siècle permettent d'affirmer qu'il était droit comme partout. Le bois vert utilisé et le vent l'ont fait légèrement vriller mais la perfection de sa charpente actuelle semble indiquer qu'il s'agit d'une construction volontaire, œuvre de compagnons. Cette structure architecturale particulière permet de qualifier le clocher en tant que clocher tors, faisant partie des deux que l'on recense dans le département de l'Eure. Du haut de ses 50 mètres, il est un des plus hauts du Département.

Fortement dégradée par l'usure du temps et le vent, la toiture du clocher nécessitait d'importants travaux. Avant l'intervention, de nombreuses ardoises étaient manquantes et tombent régulièrement au sol. Un périmètre de sécurité avait d'ailleurs été installé autour du clocher.

Aurélie Randon, architecte du patrimoine, a été missionnée pour élaborer une étude architecturale de l'édifice, puis suivre le chantier de restauration. Il a fallu mettre à nu le clocher pour une étude approfondie de la charpente si particulière de ce clocher-tors, afin d'en percer les mystères... Côté couvertures, toutes les ardoises ont été intégralement posées au clou en cuivre. Un nouveau coq a été réinstallé tout en haut de la flèche

## Un besoin de partenaires

L'église n'étant curieusement pas classée, cette opération a été réalisée grâce aux partenaires financiers (l'Etat au titre de la DETR, le Département de l'Eure et l'Agglomération Seine-Eure au titre de « Mon Village, Mon Amour », La Fondation du Patrimoine, La Sauvegarde des Arts Français) et aux concours d'une architecte en patrimoine qui a pris soin de le restituer dans sa conception d'origine.

La signature d'une convention de financement en 2021 avec la Fondation du Patrimoine a permis de récolter des dons des habitants et des entreprises dans le cadre du mécénat, pour un montant de 28 000 €.

## À PROPOS DE LA COMMUNAUTÉ D'AGGLOMÉRATION SEINE-EURE

L'Agglomération Seine-Eure est située à 30 minutes de Rouen, 1h de Paris et 1h de la mer. Elle compte 60 communes, avec près de 103 285 habitants. Premier pôle économique du Département de l'Eure, avec un environnement industriel fort de multiples expertises comptant plus de 1 500 entreprises. Ce territoire à Haute Qualité de Vie en Normandie dispose de nombreuses infrastructures : 3 gares SNCF, autoroutes A 13 et A 154, un parc des loisirs, les centres aquatiques intercommunaux Caséo et Aquaval, et la patinoire intercommunale Glacéo.

CONTACT PRESSE - Direction de la valorisation du territoire et de la communication

Giovanna Berdeaux - Chargée des relations presse et médias 02 76 46 03 54 / 06 72 61 30 06 - giovanna.berdeaux@seine-eure.com







